

**Exposition avicole  
de Québec  
21 au 24 février.**

1924		FEVRIER	SOLEIL	
V	S	D	L	M
22	23	24	25	26
Chaire de St-Pierre à Antioche.	(Vigile de St-Mathias).	Se. agésime.	S. Mathias, apôtre.	De la férie.
6 36	6 35	6 34	6 32	6 30
5 23	5 25	5 26	5 28	5 29
				5 30
				5 31
				5 30

**Nouvelle adresse du  
"Bulletin"  
111 côte de la Montagne  
(Edifice Morin)**

**Les éleveurs de troupeaux laitiers en  
conférence à Ottawa**

Mardi soir s'est terminée, au Château-Laurier, à Ottawa, la réunion spéciale des représentants d'éleveurs de troupeau laitiers du Canada. Les sujets suivants y ont été traités.

1. L'avenir des troupeaux laitiers au Canada;
2. Mesures à prendre pour relever l'étalon de la moyenne des vaches laitières au Canada;
3. Où et comment, faire l'épreuve des qualités laitières d'une vache;
4. Comment les gouvernements fédéral et provinciaux et les associations de producteurs doivent coopérer pour obtenir ces buts;
5. Quelles mesures adopter pour relever l'étalon des reproducteurs et accroître la diffusion de ces dernières;
6. L'industrie laitière dans les territoires neufs, particulièrement dans l'Ouest;
7. Mise du lait sur le marché;
8. Les marchés possibles et la demande pour animaux laitiers.

Nous résumerons éventuellement les débats auxquels la conférence a donné lieu.

**Tribune libre**

**La Coopération  
le grand succès**

Comté de Champlain, 7 février 1924.

Monsieur le Directeur,

Je vois dans votre "Tribune libre", dans un article d'un collaborateur de Saint-Raymond, en date du 24 janvier, sur la "Coopération le grand succès", un conseil de continuer votre campagne, ce qui est essentiel pour assurer la prospérité agricole, et qu'il faut dit-il, que tous ceux qui le peuvent aident le gouvernement dans ses efforts. Il faut de toute nécessité, dit-il encore, créer et sans tarder la mentalité de coopérative intense chez tous nos producteurs du sol. C'est dans mon humble opinion, ce manque de mentalité coopérative qui est le plus grand obstacle au succès de la coopération. Dans le but d'aider les gouvernants, vous me permettez, monsieur le Directeur, de vous soumettre humblement, un moyen bien simple, que je crois pratique et non dispendieux, pour un gouvernement. Ce moyen a été trouvé, par le "Comité des Œuvres Sociales et Economiques des Missionnaires agricoles, et le Comité coopératif", par la bonne pensée de résumer dans un petit livret les règlements et les principes essentiels à la coopération agricole, à l'usage des coopératives locales. J'ai lu dans cette poignée de principes, que si les cultivateurs ne font peu ou point du tout de coopération, c'est parce qu'ils ne la connaissent pas assez. C'est une grande vérité dont j'ai eu souvent l'occasion de me rendre compte. Ce moyen serait de continuer à répandre chez tous les cultivateurs ce petit catéchisme qui résume les principes essentiels de la coopération, et de recommander aux cultivateurs, dans une campagne qui serait faite à cet effet, qu'aiderait certainement le clergé, qui s'est toujours montré si bien disposé dans l'espèce; de bien étudier, d'apprendre, et même de garder bien à vue ce petit catéchisme de coopération pour y référer au besoin, et en leur démontrant l'avantage pour eux d'observer ces règlements. Pour que la coopération réussisse, il faudrait aussi, continuer d'appuyer les vrais coopérateurs qui ont à lutter contre les inter-

**Attention des Coopératives locales.  
Voix de la Glebe, en Belgique  
Un peu beaucoup comme chez-nous  
Lisez et comparez**

La ligue des Paysans de Belgique, ou "Boerenbond Belge", qui correspond à la Fédération de nos coopératives agricoles, a la gracieuseté de nous adresser, avec autorisation de publier, un fort intéressant document, qui résume et commente la dernière semaine agricole annuelle du Foerenbond.

Cette pièce, quoique instructive fort et attrayante, est trop volumineuse pour que nous la reproduisions ici en entier.

Nous en extrayons cependant quelques-uns des articles ou les paysans belges expriment leurs DESIDERATA.

A lecture, les nôtres constateront facilement un fort degré de parenté dans les conditions faites par la guerre et autres causes aux agriculteurs de Belgique et à ceux du Canada.

**Ruraliser l'enseignement.**—L'enseignement dans les écoles à la campagne et particulièrement le 4ème degré doit être à tendance nettement rurale et régionales éveiller en l'élève l'amour de la terre l'attacher à son sol.

**Tarifs des chemins de fer.**—La crise du transport au chemin de fer se répercute sur l'agriculture. Comme réformes les plus urgentes s'imposent: un transport plus rapide des produits sujets à corruption une réorganisation du service des trains de messageries; des wagons spéciaux pour certaines marchandises; une application plus judicieuse des tarifs, avec extension à toute l'année du tarif de faveur saisonnier en vigueur pour certaines matières premières agricoles, et enfin la création d'une section, de renseignements agricoles au ministère des chemins de fer.

**Appréciation du bétail.**—A propos de l'organisation des méthodes pour l'amélioration du bétail, le vœu fut exprimé de voir:

1. Les jurys d'expertise attacher plus d'importance à la valeur des reproducteurs au point de vue économique qu'à l'esthétique de la conformation extérieure.
2. Les fédérations provinciales des syndicats d'exploitation du bétail être représentées dans les jurys d'expertise.

**Sélection des Semences.**—Il est grand temps que notre pays entame et pose sur des bases solides l'œuvre importante de la sélection des semences. Il importe que l'organisation en soit confiée à des instituts ou des organismes répondant aux conditions scientifiques les plus sévères. La tâche des pouvoirs publics en ce domaine comme en ce qui concerne la diffusion de l'emploi des semences améliorées est de provoquer, d'encourager et de soutenir l'initiative privée.

**L'enseignement agricole.**—Il importe que l'enseignement professionnel agricole soit efficace et pratique, qu'il touche la grande masse des ruraux, nécessite un minimum de frais et de temps, porte un cachet nettement local et soit empreint, d'un esprit foncièrement religieux.

En principe l'organisation de l'enseignement professionnel incombe à l'initiative privée et en ordre principal aux associations professionnelles les pouvoirs publics se bornant à soutenir l'activité libre dans des cas exceptionnels à le compléter.

(Suite de la page 113)

de la classe agricole; un membre de la société, ou un étranger devant agir comme conférencier.

L'agronome du district ou un représentant de la Coopérative du district ou un représentant de la Coopérative Fédérée seraient appelés de temps à autre à faire les frais d'une réunion.

La journée si bien commencée ne pouvait mieux se terminer que par une soirée intime des coopérateurs et de leurs familles où l'on a su joindre l'utile à l'agréable. M. l'abbé J.-B. Boivin, curé de Pointe-à-Pic nous donna une con-

férence particulièrement intéressante sur "la coopération et le clergé canadien." Les nombreux auditeurs suivirent aussi avec beaucoup d'attention les causeries de MM. Gélinas, gérant de la succursale de Québec de la Coopérative Fédérée, et Raymond, du service de l'Aviculture au Fédéral, etc.,

Le tout fut agrémenté de chants et de musique. La soirée se termina gaiement par le chant en chœur de l'hymne national: "O Canada". Votre tout dévoué,

(Signé) J.-F.-G. Dufour,  
La Malbaie.

médiaires même influents qui combattent sournoisement par tous les moyens, le beau mouvement de la coopération qui se fait pour aider à améliorer la situation économique du cultivateur dans cette province.

Nos hommes les plus distingués, semblent d'accord à trouver dans la coopération le salut de notre vie économique; mais s'il n'y a pas tout d'abord une mentalité coopérative intense chez nos producteurs du sol, le succès en sera lent.

Il serait intéressant de connaître l'opinion des collaborateurs sur les meilleurs moyens d'aider à former cette mentalité de coopération intense, que réclame avec raison notre collaborateur de Saint-Raymond.

Merci, monsieur le Directeur, de votre bonne hospitalité, et veuillez me croire.

Votre tout dévoué,

Sincère "Coopérateur".

**Chez les agronomes**

Joyeux "Send off" à M. E.-N. Blondin, agronome pour Huntingdon depuis 1917, et à Madame Blondin, qui vont résider aux Etats-Unis.

M. l'agronome E.-N. Blondin qui depuis sept ans exerce ses importantes fonctions dans le comté de Huntingdon, nous quitte pour accepter un autre poste aux Etats-Unis. A l'occasion du départ de M. et Mme Blondin les Chevaliers de Colomb de Huntingdon et autres notables du comté, au nombre de près de 100 personnes se sont réunis pour leur souhaiter un joyeux aurevoir. Mme E. D. Leahy, au nom des dames de Huntingdon offrit même à Madame Blondin une bourse bien garnie de pièces d'or, le Dr Caza, au nom des citoyens, présenta à M. Blondin une montre en or. Des discours furent prononcés par MM. l'abbé Goyette, le Dr N.-G. McKabe, Sauveur Gosselin, agronome, de Valleyfield et Dan. Faubert.

Le Bulletin de la Ferme se joint à tous pour souhaiter à M. et Mme Blondin une heureuse carrière dans leur pays d'adoption. Et que leur retour au Canada ne se fasse pas trop attendre.



M. FRANK BYRNE, maire de Charlesbourg, le nouveau président de l'Association des Eleveurs d'Ayrshires, dont la réunion annuelle vient d'avoir lieu à Toronto. Dans cette association on élit alternativement un président de langue française et un président de langue anglaise. Mais depuis longtemps le district de Québec n'avait pas été à l'honneur. Nos félicitations au nouveau titulaire.

**Grains de**

Voyez les quatre avicole.

Changements au voudront bien noter q sont maintenant instal tagne, Chambre 33.

L'Association Avi assises annuelles le 23 militaire. L'Expositio l'Association Provinciale

Exposition à Drummondville une seront distribués en M. le Notaire St Am Tremblay, Drummon

Les notaires.—La lui-même, demande à l'un des objets principale bilité régulière de to pour autrui; De gran taire qui ne tiendrait.

Protection des fo créé, sous le contrôle dra sous sa charge la t les feux dont les ravi M. Mercier, ministre de de voter un crédit de nisation de ce nouve

Il en reconnaît la seignement du district

"Voulez-vous avo nonces" celle ci-inclus Je ne connais que tin et je me réjouis d diens-français ont en renseignements de to cultivateurs de progr

Trop tard.—Nous notre dernier numéro-savoir: Convocation bétail laitier, dont il e cultivateurs de Richm l'Agriculture. Cette avicole de la Province tard pour publication occasion pour demand nir leur copie de bonn tion si elle nous arrive

Ce qu'il pense plaisir de vous dire qu agents, me donne ent

Je ne croyais pas maison aussi grande qu

"Je constate ma uniformément tous

"à l'endroit où se tro éloignées et es plus

"L'installation a faciles. La fournai

"heures.

"J'ai déjà acheté

"jamais je n'a eu aut

"ment à vous faire r

"Je suis prêt à la

"s'informera. Votre

Le panneau-réclame disgracieux d journaux rapportent la Fisk Tire Compar Butter Company et l panneau-réclames su